



Lisandro Otero  
**GENERAL  
 A  
 CABALLO**

con vosotros, / simple y alegre, / puro, tranquilo y fuerte, / con mi cabeza crespa y mi pecho moreno, / para cambiar unidos las cintas trepidantes de vuestras ametralladoras".)

## El sol no se pondrá

Ninguno de los dos recordaba exactamente cuándo se vieron por primera vez. Miguel decía a Nicolás Guillén que había sido una noche en la Alianza de Intelectuales, en Madrid. Pablo dejó escrito: "El día 25 (de noviembre del 36) creo que lo pasé en Alcalá (de Henares). Descubrí un poeta en el batallón, Miguel Hernández, un muchacho considerado como uno de los mejores poetas españoles, que estaba en el cuerpo de zapadores. Lo nombré jefe del Departamento de Cultura... Y con él me fui después a ver algunas cosas famosas de Alcalá". Miguel todavía estaba cavando trincheras, zanjas antitanques. Miguel conocía el azadón y el pico tanto como la poesía. Eran trincheras, zanjas y poesía para la resistencia. ("Vientos del pueblo me llevan, vientos del pueblo me arrastran".) De un cubano había recibido Miguel su primer nombramiento. A veces, en cualquier encrucijada del mundo, suceden estas cosas. Veinticinco días más tarde era Miguel — ¡qué cosas suceden! — quien nombraba al cubano héroe inextinguible. ("Pablo de la Torre, he quedado en España, y en mi alma caído; nunca se pondrá el sol sobre tu frente".)

## Una pregunta

Catorce cartas y catorce crónicas de guerra (también las cartas) integran este libro que acaba de publicar Editorial Laia (Barcelona, 1980). Crónicas y cartas han sido reunidas por Santiago Tinoco y llevan el título de "Peleano con los milicianos". Es un documento humano, en primer lugar, y de guerra, después. De aquella guerra. Pocos escritos tan vivos, tan palpitantes, tan cálidos como éstos. En ellos se toca un hombre. En ellos conviven la vida y la muerte sencillas de un hombre Tinoco le ha antepuesto un prólogo espléndido de comprensión y amistad. ¿Vamos a hablar ahora de literatura? ■

## Literatura y política en Lisandro Otero

ESTE representante de la Cuba de Fidel, que nos llega de la mano de la Feria del Libro, rebosa cubanidad por todos sus poros; se define como un hombre eminentemente político que tiene como herramienta la literatura. "La situación" es su novela favorita. Premio Casa de las Américas, publicada en 1963, "escrita con adrenalina, más que con tinta", según dice. Continúa el tema en 1970 en otra novela, "En ciudad semejante", y piensa dar fin a la trilogía con un volumen que está preparando sobre la revolución inglesa de Cromwell. Su presencia en Madrid obedece a la presentación de dos libros recientes: una novela y un libro de ensayo que recoge la experiencia de tres años vividos en el Chile de Allende y la Unidad Popular. Comenzamos hablando de la novela "General a caballo".

—Se trata —nos dice Otero— de un relato sobre un golpe de Estado militar, que ocurre en un país imaginario, lo que me sirve de base para recoger como en un catálogo todas las formas de gobierno que ocurren, pueden ocurrir y que ha habido en toda América Latina. Es decir: estas alianzas entre radicales, democristianos, socialistas y todas las fuerzas de gobierno, que conducen lo mismo a una dictadura, una democracia, a represiones..., en fin, todo lo que ha ocurrido a lo largo de este siglo.

TRIUNFO.—¿Esta novela, que trata de un tema ya conocido, está más cerca de lo político que de lo literario?

OTERO.—Es más política que literaria, sí. Intento aportar la historia de los últimos años, en una forma de compendio. Carpentier, García Márquez, el mismo Valle-Inclán hablaron de otras épocas.

T.—¿Qué experiencias recoge en su libro de ensayos sobre el Chile de Allende?

O.—En "Razón y fuerza de Chile" he querido hacer una especie de testimonio, ya que yo viví allí tres años de la Unidad Popular; se trata de un intento de retomar lo que día a día fue aquella experiencia, de relatar en forma de crónica el pacto exterior, la reforma agraria, las medidas de carácter social. Todo esto se ha esfumado de la memoria de la gente, a consecuencia de los terribles momentos que le han seguido con la dictadura actual, y es necesario recordarlo.

T.—¿Qué significó la presencia de Cuba en Chile aquellos años?

O.—Realmente no dimos más que apoyo moral, porque la experiencia que nosotros teníamos no valía para Chile; éste era un país con otra mentalidad, otra tradición, completamente diferente y en ciertos aspectos mucho más desarrollado; pero fue un proceso revolucionario nacional lo que se abrió paso. Cuba sólo ofreció su solidaridad: ni ayuda militar, ni económica, ni asistencia técnica, como algunos pretendieron. En aquel momento estaban mucho más desarrollados que nosotros, hasta el punto de que para producir mil millones de dólares nosotros necesitábamos el trabajo de quinientos mil hombres en el azúcar; en cambio ellos lo conseguían en el cobre con sólo cinco mil. Hoy en día estamos mecanizados, pero no entonces.

T.—¿Qué camino sigue la literatura ahora en Cuba, en este momento?

O.—Ahora lo fundamental es el movimiento editorial que se ha iniciado desde el triunfo de la Revolución; se han editado un promedio de cuarenta y seis libros por habitante, fundamentalmente de texto. Y, aunque no ha habido sistema editorial, ni ninguna doctrina, si hay desde luego una línea, que es la temática de la Revolución, la lucha contra bandidos en los primeros años, etcétera.

Mencionamos la libertad de expresión. Queremos saber qué límite tienen en Cuba los escritores y los artistas.

O.—En Cuba no hay censura de ningún tipo, porque sería anti-constitucional. No hay nadie a quien se le haya suprimido una frase o un verso. Nosotros tene-

mos, eso sí, un límite justo, y es la vida de la Revolución, porque es la madre de todo esto. Su primer derecho, el de la Revolución, es a existir, y no podemos legalizar la contrarrevolución. No viviendo a noventa millas de los Estados Unidos, con la constante de propaganda y de hostigamiento que tiene. Ahora, fuera de eso cualquier tipo de manifestación está permitida.

T.—¿Cómo se ve en su país el fenómeno de lanzamiento de la literatura latinoamericana de los últimos tiempos?

O.—Bueno, para mí es un "boom" comercial y nunca literario. Cuba nunca quiso entrar en eso y muchos escritores se han salido de ello, como García Márquez. Literalmente, les veo como un agotamiento de la forma. No hay nada que unifique al grupo: una temática, un estilo.

T.—Usted ha escrito "En busca de Vietnam", un libro-reportaje. ¿Qué quiso exponer en él?

O.—Durante los meses que estuve allí, y debajo del aglutinante que era el estado de guerra, me sorprendió ver un enorme interés por la cultura en el pueblo vietnamita. Tenían una editorial en medio de la selva, que funcionaba en el Sur. Una vez, muy cerca de la línea de fuego, vi a un chico de unos doce años, cuidando de un rebaño de búfalos. Estaba sentado encima de uno y leía tranquilamente un libro de poemas. Y yo he ido en busca de la identidad nacional de Vietnam; las minorías étnicas, que son tan importantes en el contexto global. Y la cultura, su cultura, envolviéndolo todo.

T.—Una vez más, ¿qué aportó Cuba en la lucha de Vietnam?

O.—Bueno, nuestro país no es muy rico, pero ofreció todo lo que pudo en cuestión de ayuda ganadera, agraria, algo de azúcar; pero sobre todo, su apoyo fue moral. Ofrecimos ayuda militar también, pero ellos no quisieron. Yo cuento en este libro el esfuerzo que les supuso ganar la guerra y cómo colaboraron todos los vietnamitas a ello. Este, como mis restantes libros, es fundamentalmente político, testimonial, aunque se centre básicamente en la cultura. ■ CARMEN FERNANDEZ RUIZ.